

Convergencia de metodologías para estudio de la movilidad social de hogares marginales. El caso de Villa La Tela, Córdoba, Argentina.

Mariana Jesús Ortecho, Juliana Huergo,
Leandro M. González.

Cita:

Mariana Jesús Ortecho, Juliana Huergo, Leandro M. González (2013). *Convergencia de metodologías para estudio de la movilidad social de hogares marginales. El caso de Villa La Tela, Córdoba, Argentina. XII Jornadas Argentinas de Estudios de Población. Asociación de Estudios de Población de la Argentina, Bahía Blanca.*

Dirección estable: <https://www.aacademica.org/xiijornadasaepa/97>

ARK: <https://n2t.net/ark:/13683/edrV/bCq>



Esta obra está bajo una licencia de Creative Commons.
Para ver una copia de esta licencia, visite
<https://creativecommons.org/licenses/by-nc-nd/4.0/deed.es>.

Acta Académica es un proyecto académico sin fines de lucro enmarcado en la iniciativa de acceso abierto. Acta Académica fue creado para facilitar a investigadores de todo el mundo el compartir su producción académica. Para crear un perfil gratuitamente o acceder a otros trabajos visite: <https://www.aacademica.org>.

CONVERGENCIA DE METODOLOGÍAS PARA ESTUDIO DE
LA MOVILIDAD SOCIAL DE HOGARES MARGINALES.
EL CASO DE VILLA LA TELA, CÓRDOBA, ARGENTINA

Mariana Jesús Ortecho, Juliana Huergo, Leandro M. González
(CIECS-CONICET)

mensajedeletras@hotmail.com

(CIECS-CONICET – U.N. Córdoba)

leandrogonzalez@yahoo.com.ar

(CIECS-CONICET – U.N. Córdoba)

julihuergo@hotmail.com

RESUMEN

OBJETIVO

Esta investigación intenta aproximarse al conocimiento y comprensión de los mecanismos de movilidad social a escala micro-social, en la comunidad de Villa La Tela (Córdoba, Argentina), desde una convergencia de metodologías. La ponencia pondrá énfasis en la percepción que tienen los propios vecinos sobre el cambio en sus condiciones de vida, a fin de contraponerla con la óptica de los investigadores.

METODOLOGÍA Y FUENTES DE INFORMACIÓN

Este trabajo se enmarca en la opción por una epistemología del conocimiento que involucra al observador con la realidad observada, de

manera que el sujeto conocido no sólo informa sino también “forma” al investigador sobre su manera de vivir y sentir su propia realidad (Vasilachis, 2003). Esto implica un involucramiento entre investigadores e investigados, a fin de forjar un vínculo solidario y ético que obliga a reconocer la legitimidad de ambas percepciones. De esta manera se intenta construir un espacio de diálogo en un pie de igualdad, a pesar de las diferencias sociales y del deseo siempre presente de ayudar a los excluidos a superar sus condiciones de privación.

La metodología propone la triangulación de enfoques cuali y cuantitativos de investigación. Se pretende lograr una convergencia de diferentes perspectivas teóricas, datos e investigadores. Primero, se realizará una descripción socioeconómica general de la población, de carácter cuantitativo a partir de los censos de población 2001 y 2008 (INDEC y Dirección de Estadísticas y Censos de la Provincia de Córdoba respectivamente).

Segundo, se proponen abordajes cualitativos como la observación participante y entrevistas en profundidad, que se adaptarán a la realidad comunitaria y sobre todo a los tiempos locales. Se indagarán las condiciones de vida de la comunidad a partir de sus propias concepciones acerca de: experiencia de clase, clase social de pertenencia y/o adherencia, insumos que hacen a su bienestar y/o que generan movilidad social, mecanismos de transmisión intergeneracional de las condiciones de vida y diferenciación de roles al interior de los hogares.

Tercero, se pondrá en diálogo los insumos de la fase anterior con los mismos términos definidos desde la comunidad y la academia a partir de autores con experticia en la materia. Posteriormente, se diseñará una estrategia metodológica que permita continuar la investigación sobre movilidad social a nivel local.

DATOS Y RESULTADOS ESPERADOS

Al término del trabajo se espera obtener una propuesta metodológica coherente para alcanzar los objetivos propuestos, como también categorías analíticas que permitan pensar la movilidad social en el espacio local, desde la óptica de la población en estudio. Los resultados que esperados serán de carácter provisorio, dado que se tratará de un primer avance en una investigación en curso que no se agotará en las instancias aquí expuestas. Se llegará también a nuevos interrogantes y desafíos, propios de una investigación en curso, que presenta más incógnitas que conclusiones acabadas.

Asimismo el proyecto de investigación que le da marco se propone acompañar las iniciativas de autogestión desarrolladas por los propios vecinos, a fin de fortalecer sus procesos de diseño y administración de sus estrategias de vida. De esta manera se intenta hacer confluir procesos de investigación, actividades de extensión y promoción social, que tenga como beneficiarios a todos los actores involucrados.